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推动“中国制造”绵柔品质革命

3 月 5 日，洋河股份专门举办“精铸至臻

至强产品力”誓师大会，董事长王耀发出了

2019 年最强“动员令”：“绵柔品质是我们的天

赋，也是我们的骄傲，让绵柔品质始终保持领

先、总是引领潮流，是我们最美的姿态，也是我

们三万苏酒人必达的使命。”

这掷地有声的话语被业界称为洋河的“品

质 3.0 模式”，即：始终围绕“消费者”和“创新

力”做文章。据悉，绵柔是洋河的“品质 1.0 模

式”，绵柔健康是“品质 2.0 模式”。

洋河股份的第一次品质革命可以追溯到

本世纪初，企业创新推出“以味定型”的绵柔型

白酒，开启了中国白酒发展的一个新时代，引

领着白酒品质发展的新方向，也为广大消费者

带来了前所未有的绵柔健康体验。在“蓝色风

潮”席卷全国市场十几年后，洋河也步入发展

的快车道，稳稳跻身行业前列，成为中国白酒

品质创新的引领者。

“白酒行业的本质是面子消费，中国白酒

是最能迎合消费升级的行业。”酒业评论员吕

咸逊点评道。年轻一代成长于改革开放背景

下，没有经历过物质匮乏时代，他们相比上一

辈人更讲究健康、品位，更加注重生活质量；在

喝酒这件事上，更是懂得“节制和自律”，偏好

相对健康不伤身体的白酒。而主打“绵柔型白

酒”的洋河，顺理成章成为年轻一代最喜爱的

白酒品牌。

新时代的品质革命对“中国制造”提出了

更高要求，没有最好，只有更好，产品既要在质

量上有所突破，更要在品牌上站稳脚跟。2019
年 1 月 10 日，在洋河股份年度工作大会上，王

耀董事长提出企业要锲而不舍精铸“六大力

量”，其中之一就是“精铸至臻至强的产品

力”。

据悉，王耀已经在公开场合三次提到要将

“品质革命”视为企业发展重中之重。洋河提出

围绕两个“首位度”做文章，最重要的就是“绵

柔品质革命首位度”，是要厚植绵柔品质创新、

做强绵柔品质优势，提升洋河在整个白酒行业

的领先能力。

据了解，洋河在新起点上的又一次自我革

命主要表现在：从“不惜代价做出与众不同好

产品”到“精铸至臻至强产品力”的递进；从绵

柔概念已经全面普及的时代，品质要做更绵

柔；在绵柔产品成大势所趋时，要把定位的发

展目标和最终实现的方向定在最绵柔。

为把白酒做到极致煞费苦心

一个以消费者为核心的消费时代已经到

来，各路酒企纷纷调整战略，以“俘获”更多的

消费群体。在茅台主打“文化”、五粮液转型“数

字化”的当下，洋河打响“品质革命”具有什么

深意？

为把白酒做到极致，洋河煞费苦心。在业

内人士看来，用“慢功夫”致敬高质量，用“笨办

法”让白酒重回本源，洋河的“品质革命”必将

掀起全行业品质提升的热潮，惠及更多的消费

者。

在当下“不缺酒、缺好酒”的消费者主权时

代，渠道与市场层面竞争已经成为行业竞争的

主战场，而消费者思维的竞争显然具有前瞻

性，洋河麾下高端白酒品牌“梦之蓝”正是牢牢

抓住“消费者思维”，使产品具有更强的消费属

性，更容易在市场上“喝”起来。

据洋河股份技术中心副总经理赵国敢介

绍，当年在推出“蓝色经典”系列产品时，企业

通过技术工艺创新、历经 1000 余次攻关、对近

8000 人次进行口感测试和编码尝评后，突破

行业普遍应用的香型分类，在洋河大曲老品种

基础上创造了“绵柔型白酒”新品类。

据了解，洋河所有产品上市前都设置了

“三关”：第一关是“专家关”。由 200 多名评酒

师进行专业鉴评；第二关是“员工关”。由万名

员工进行饮后舒适度试验；第三关是“市场

关”。由企业营销系统在全国各地的分公司、办

事处及经销商，组织数万名消费意见领袖进行

试喝，对饮前、饮中、饮后的反应进行客观评

价。

此外，作为白酒的特有类型，“绵柔型白

酒”在 2008 年被写入国家标准，洋河自此成为

中国绵柔型白酒的标杆，开创了“酱香茅台、绵

柔洋河”的白酒行业新格局。

2018 年，“梦之蓝”实现销售同比增长

50%以上，并先后摘得中国白酒“最佳质量

奖”、“中国白酒酒体设计奖”等重量级桂冠，引

领了一场深刻的“绵柔”品质变革。对此，有业

内专家认为：“洋河与其说是打赢了消费升级

这场攻坚战，不如说是从品质上赢得了消费

者。” 渊若尘冤

近日，笔者采访了内蒙古增嘉园有机农业

有限公司董事长曾庆国。

曾庆国董事长告诉笔者，增嘉园酱香小米

酒，产于中国酒都茅台镇，以内蒙古大草原增

嘉园优质米、贵州赤水河为主要原料。好酒源

于好原料，因此增嘉园酱香小米酒具有营养丰

富，酱香突出，酒体醇厚，回味悠长、空杯留香

持久的特点。

据了解，增嘉园小米产于内蒙古高原海拔

800 米以上的丘陵地带，由于日照时间充足，

昼夜温差大，靠天然雨水滋养，采取传统古伏

羲种植习俗种植选，用非转基因种子，不施化

肥，不撒农药，无添加，富含蛋白质、维生素

B2、烟酸、钙、铁，因此才有了如此醇厚的美酒。

的确，由于茅台镇赤水河水质优良，透明

无味，富含多种矿物质，历来是十分理想的酒

用水，赤水河也被誉为“中国白酒的母亲河。

据曾庆国董事长介绍，增嘉园酱香小米酒

采用独特的古法酿酒工艺，经过多次投料，蒸

馏，发酵，取酒等诸多工序，在经过红陶罐长期

窖藏后才最终呈现在世人跟前。每瓶酒蕴含

80 万粒小米精华，被誉为中国酱香白酒的典

范。

增嘉园酱香小米酒自 2017 年投入市场以

来，深受消费者的喜爱，产品远销华东、华南、

华北、东北等市场。我相信，在曾庆国董事长及

内蒙古增嘉园有机农业有限公司公司员工的

群策群力合舟共济下，在视增嘉园酱香小米酒

为荣耀为生命的企业精神引领下，增嘉园酱香

小米酒必会蒸蒸日上、芝麻开花节节高。

渊高艳庆冤

科创板的任何风吹草动都牵动着投资

者神经。如果说前期曾困扰投资者的问题是

“什么样的企业能上科创板”，随着 3 月初科

创板上市规则明确，企业范围划定，当前，企

业关心的问题更加细化。在 3 月 12 日在京

举办的一场公开课上，企业代表的提问直指

“靶心”。

“我们是一家准备要上科创板的企业，

此前也跟上交所这边做了很多沟通，像硬科

技或者收入、规模等方面我们都了解，但是

关于国企改制过程中的一些比较细的政策

还不了解，这些又会对去科创板上市有多大

影响？”一家企业代表向世辉律师事务所合

伙人梁宏俊提问。

在这场活动上，律师、会计、企业以及创

投机构人士都对科创板的各类问题进行了

讨论。其中，企业上市估值问题以及这一市

场未来的流动性如何，是最受关注的焦点。

流动性与估值：
企业对科创板的担忧

3 月 1 日深夜，证监会和上交所正式发

布科创板新规，科创板“雷厉风行”亮相，相

关规则落地，中介机构的准备工作再提

速———券商争先上线科创板预约权限开通

业务、科创板基金密集上报。

与会的投行人士谈到了实际工作中感

受到企业所担忧的部分问题，例如企业估值

和上市后的二级市场价格问题。“企业在想

要不要上科创板？企业的价值能不能充分体

现出来？这个也是市场各方面都比较关切

的。”中信建投证券投资银行部 TMT 团队负

责人、执行总经理董军峰谈道。

一、二级市场估值倒挂的情况可能会出

现。董军峰认为，一方面，从估值方法来说，

若科技创新企业希望登陆科创板，无论采取

传统的 PE 估值方法，还是较新的 PS 估值法

等，都需与二级市场做充分的对接和交流。

另一方面，二级市场机构投资者核心逻

辑与一级市场不同，部分一级市场投资者从

产业角度、赛道角度、更加长期的角度考虑，

而二级市场机构投资者的投资周期相对短

一些。在科创板的制度设计中重点提出引入

中长线机构投资者，也是为了能够让一级和

二级市场的估值衔接。

“有可能会出现一些企业上市之后二级

市场的价格，会低于一级市场估值的价格。

这也是部分科技企业要面临的问题，在这个

时候到底选择什么样的时机去准备科创板，

还是要有一个冷静的考虑。”他建议。

与此同时，流动性问题也被市场所关

注。科创板的流动性对于基金退出、融资、交

易、活跃度等均会产生影响。有投资机构人

士曾表达出类似观点。

“在跟合作企业打交道的过程中，也感

受到大家对于科创板市场的期待，但这个期

待里面也是充满不确定性，到底这个市场能

不能给我们这些企业新的选择、合理的定

价，能够融到钱并且有一个活跃的交易？”北

拓资本创始合伙人朱正国此前曾表示。

不过，科创板正式版规则或一定程度上

有助于解决上述问题。3 月 2 日凌晨发布的

科创板规则，较此前的征求意见稿在“股东

减持”部分有新增内容，例如：在《科创板上

市公司持续监管办法（试行）》中，交易所一

线监管方面的内容上，除持续信息披露、并

购重组、股份激烈、退市等之外，新增“股份

减持”一项。同时，在信息披露方面，新增“核

心技术人员任职及持股情况”内容。

业内人士认为，缩短相关股东锁定期的

限制客观上有利于提升科创板的流动性。

是否符合科创板行业导向：
仍需各方具体论证

哪类企业能上科创板？细则中已有明

确，不过，董军峰认为，除需要符合科创板的

行业导向的大方向外，还有一些具体导向，

中介机构应该从公司技术、行业应用等方面

做具体论证。

“应该说这个行业有一定的合理性，但

是可能也不具备完全的 100%覆盖，所以在

保荐指引里面提出来，保荐机构如果认为符

合相关的科创板定位也可以推荐其他的，这

里面可能没有明确提出，但是未来符合国家

大的方向、符合战略导向的企业，政策应该

也是支持的。”他表示。

回到科创板的细则，上交所发布的《上

海证券交易所科创板企业上市推荐指引》

（下称《指引》）中要求，保荐机构在明确科创

板定位要求的前提下，优先推荐的企业有符

合国家战略、突破关键核心技术、市场认可

度高的科技创新企业；属于新一代信息技

术、高端装备、新材料、新能源、节能环保以

及生物医药等高新技术产业和战略性新兴

产业的科技创新企业；互联网、大数据、云计

算、人工智能和制造业深度融合的科技创新

企业。

具体来看《指引》中明确的范围：一是新

一代信息技术领域，主要包括半导体和集成

电路、电子信息、下一代信息网络、人工智

能、大数据、云计算、新兴软件、互联网、物联

网和智能硬件等；二是高端装备领域，主要

包括智能制造、航空航天、先进轨道交通、海

洋工程装备及相关技术服务等；三是新材料

领域，主要包括先进钢铁材料、先进有色金

属材料、先进石化化工新材料、先进无机非

金属材料、高性能复合材料、前沿新材料及

相关技术服务等；四是新能源领域，主要包

括先进核电、大型风电、高效光电光热、高效

储能及相关技术服务等；五是节能环保领

域，主要包括高效节能产品及设备、先进环

保技术装备、先进环保产品、资源循环利用、

新能源汽车整车、新能源汽车关键零部件、

动力电池及相关技术服务等；六是生物医药

领域，主要包括生物制品、高端化学药、高端

医疗设备与器械及相关技术服务等；七是符

合科创板定位的其他领域。

目前有不少企业已经行动起来。记者梳

理发现，复旦张江、江苏北人、大力电工等多

家公司均公开表示冲刺科创板。

渊周楠 袁子懿冤

科创板的脚步越来越近，在各地都在梳理

潜在上市企业名单的同时，已经接受上市辅导

的企业值得重点关注。

根据安排，3 月 18 日起，上交所将正式受

理各投行对科创板项目的申报，近日，多家公

司在上市辅导材料中明确表示将“备战”科创

板。根据相关辅导安排，科创板企业辅导时间

可缩短至 2 个月，较 A 股其它板块大为提速。

有资深投行人士对证券时报记者表示，大

部分拟登陆科创板的企业已经按申报主板接

受过保荐机构辅导，不需要重复申报，仅有极

少数拟登陆科创板的企业将在近两个月内接

受辅导并披露相关情况。

是否第一批进行项目申报其实与能否第

一批登陆科创板关系不大，项目的质量才是重

中之重。

3 月 13 日，在黑龙江、浙江、上海等地证

监局的上市辅导企业信息中，哈尔滨新光光

电、杭州启明医疗、聚辰半导体以及申联生物

医药均表示拟申报上交所科创板。其中，聚辰

半导体和申联生物医药是拟申报板块发生变

动，公司在辅导工作进展中表示，结合实际情

况或为更好促进公司业务发展，决定将拟申报

板块由上交所主板变更为科创板，辅导机构和

其他中介机构均未发生变化。

新光光电的辅导机构为中信建投证券，启

明医疗和聚辰半导体的辅导机构为中金公司，

申联生物医药的辅导机构为国信证券。这 4 家

公司，是目前在上市辅导材料中明确提出“备

战”的企业。

值得一提的是，今年 1 月 22 日，华夏天信

智能物联股份有限公司在 IPO 辅导工作进展

报告中表示，公司结合自身发展状况及经营规

模，决定申报上交所主板（或科创板），预计

2019 年申报，其辅导机构为中泰证券。

3 月 11 日，新三板公司先临三维科技股

份有限公司公布的辅导备案公示文件中，与中

金公司达成了《关于首次公开发行 A 股股票

与上市之辅导协议》，随后对媒体公开表示，计

划赴科创板上市。

为辅导启明医疗，中金公司派出了 9 人的

辅导工作小组，计划辅导期大致为今年 3 月至

4 月，具体辅导时间将根据监管要求和启明医

疗的实际情况进行必要调整；先临三维的辅导

时间安排也短至 2 个月，中金公司计划于今年

2 月至 4 月对其进行辅导至验收。

哈尔滨新光光电从 1 月底就进入辅导期，

至 13 日公布辅导执行情况时，中信建投称，达

到了预期的辅导效果。

据了解，辅导机构对拟申报科创板企业辅

导的主要内容包括股份公司运作过程中有关

法律问题、会计与审计问题、募集资金投资项

目、公司发行上市审核重点、股份公司法人治

理结构、财务内控与机构设置等。

根据上交所日前对保荐机构下发的通知，

于 3 月 18 日起正式受理各投行对科创板项目

的申报，意味着科创板正式启动。

按照相关流程推荐的时间规定，受理审核期

限为 3 个月，也就是说，第一批科创板通过审

核的时间最早将出现在 6 月中旬。如果证监会

上市批文发放迅速，上半年就会有科创板股票

出现。

中信建投近期研报表示，科创板首要考验

券商的投行业务能力，其次考验券商的研究定

价能力、资金管理能力和主经纪商业务能力，

兼具上述优势的龙头券商将成为主要受益者。

记者梳理发现，截至 3 月 14 日，中信建投

共计有 152 家 IPO 审核申报企业，国信证券

(002736)有 106 家，中金公司有 78 家，分别位

列行业第 2、第 7 和第 9。
数据显示，中金公司和中信建投去年的首

发收入都排名行业前列，分别为 7.44 亿元和

3.92 亿元，市场份额分别为 13.68%和 7.2%，为

行业第 2 和第 4 名。

渊和讯冤

精铸至臻至强产品力
洋河正式开启“品质 3.0 模式”

增嘉园酱香小米酒：
擂响荣耀行业的战鼓

增嘉园秉承“回归自然，追求

健康，均衡营养，健康中国的经营

理念，致力于中国有机小米的种

植、加工及小米酒的深加工，为世

界提供有机小米，有营养的小米

酒。致力于中国有机小米、小米酒

第一品牌，为人类大健康作出了应

有的贡献。

科创板申报即将开始
企业仍最关心流动性和估值

多家科创板上市辅导企业亮相 最快挂牌时间或在上半年

为把白酒做到极致，洋河煞

费苦心。在业内人士看来，用“慢功

夫”致敬高质量，用“笨办法”让白

酒重回本源，洋河的“品质革命”必

将掀起全行业品质提升的热潮，

惠及更多的消费者。


